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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели! 

С особым удовольствием сообщаем, что в этом году Высшая школа экономи-
ки впервые в истории вошла в список топ-100 предметного рейтинга лучших 
университетов мира — QS World University Rankings by Subject, 2017 — по 
социологии. Это большое достижение, и ВШЭ  — единственный российский 
университет, который взял эту высоту. Всего же Высшая школа экономики 
вошла в предметные рейтинги QS по 13 дисциплинам, включая топ-100 по 
экономике и эконометрике и топ-100 по политологии и международным ис-
следованиям.

Тем временем представляем новый номер журнала.

В рубрике «Новые тексты» мы публикуем статью сотрудников Центра срав-
нительных исторических и политических исследований Пермского государственного национального 
исследовательского университета, кандидата политических наук А. В. Семёнова и кандидата политиче-
ских наук В. Д. Бедерсона, в которой описывается реакция организаций российского третьего сектора 
на введение в июле 2012 г. реестра организаций, «выполняющих функции иностранного агента». На 
основе организационной теории и теории ресурсной зависимости анализируется политика «лицензи-
рования» организаций гражданского общества и усиление государственного регулирования сектора, 
предлагается типология некоммерческих организаций в зависимости от обеспеченности ресурсами и 
правил доступа к ним. Эмпирическим материалом исследования послужили 19 интервью с лидерами 
и активистами российских НКО в девяти регионах России. Показывается, что российские НКО демон-
стрируют значительную степень жизнестойкости и адаптируются к средовым изменениям, в том числе 
через диффузию организационных форм, позволяющих минимизировать издержки от законодатель-
ных новаций.

В рубрику «Расширение границ» мы включили перевод первой главы книги Э. Б. Аткинсона (1944–
2017; профессор Лондонской школы экономики и Оксфордского университета) «Что такое “неравен-
ство”, и можем ли мы его преодолеть?», которая готовится к изданию в Институте им. Е. Т. Гайдара. 
Автор пытался решить задачу по уменьшению неравенства в распределении доходов, которое в на-
стоящее время приобрело невероятные масштабы. Аткинсон основывает свои рассуждения на исто-
рических данных, охватывающих столетний период эволюции современных обществ. В публикуемой 
первой главе («Предварительные установки») идёт речь о понятии «неравенство», о масштабах этого 
явления, о множестве значений неравенства и необходимости решить вопросы, касающиеся его основ-
ных параметров. Публикуется с разрешения Издательства Института им. Гайдара.

В рубрику «Дебюты» помещена статья А. А. Андреевой, Ю. Д. Климешовой, М. А. Кудрявцевой и 
А. П. Лобановой (студенты НИУ ВШЭ) «Рационализация жизни современного человека на примере 
анализа потребления воды жителями Москвы». Авторы указывают на трансформацию практик по-
требления воды в современной России и связь этого явления с нарастающей рационализацией по-
вседневности. Исследование опирается на 26 глубинных интервью, проведённых в Москве. Показано 
как формируются механизмы контроля над потреблением воды, произведена калькуляция его объёма, 
зависящая от  стремления привести потребление к «заданной» норме. 

http://www.ecsoc.hse.ru


Экономическая социология. Т. 18. № 2. Март 2017 www.ecsoc.hse.ru

8

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуется подготовленный П. А. Поповой (НИУ ВШЭ) 
аналитический обзор экономических, психологических и социологических концепций, объясняющих 
финансовые конфликты в семье. Автор пытается ответить на вопрос о том, как возникают финансовые 
конфликты, и рассматривает эмпирические исследования, посвящённые супружеским конфликтам и 
месту проблемы денег в их возникновении. С помощью теорий семейных систем, семейного стресса, 
социального обмена, распределения благ и ролевой теории выявляются предположительные предикто-
ры, которые могут объяснить финансовый конфликт в семье. 

В рубрике «Новые книги» кандидат исторических наук Н. В. Конрой (научный сотрудник ЛЭСИ НИУ 
ВШЭ) предлагает рецензию «Разумный альтруизм: можно ли примирить мораль и рынок?» на книгу 
Жужи Беренд «The Online World of Surrogacy» (New York; Oxford: Berghahn Books, 2016). Эта кни-
га — результат десятилетней этнографии речевого поведения необычной группы, которая называла 
себя «удивительные женщины SMO». Речь идёт об одном из самых продолжительных исследований 
американского суррогатного материнства и одновременно социальной динамики онлайн-дискуссий. 
Участницы форума «Surrogate Mothers Online» (SMO) обсуждали понимание родительства и материн-
ства, работы и отношений, контракта и денег, товара и дара. Суррогатные матери и бездетные пары 
через Интернет пытались договориться о моральном содержании этих понятий в контексте рыночных 
отношений.

В рубрике «Конференции» мы анонсируем ряд секций XVIII Международной научной конференции 
по проблемам развития экономики и общества, которая состоится 11–14 апреля 2017 г. Её проводит 
Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» при участии Всемир-
ного банка. Председателем Программного комитета конференции традиционно является профессор 
Е. Г. Ясин. Из предварительной программы мы выбрали секции, которые, на наш взгляд, могут быть 
наиболее интересны для экономсоциологов.

В разделе на английском языке в рубрике «Интервью» публикуется беседа с Питером Швейцером 
(профессор факультета социальной и культурной антропологии Университета Вены). Он рассказывает 
о своих исследованиях Сибири и Арктического региона. Они начались с изучения примитивных со-
обществ охотников и собирателей на Чукотке и в Республике Саха. В настоящее время П. Швейцер 
реализует международный исследовательский проект «Конфигурация отсталости», анализирующий 
процессы строительства Байкало-Амурской магистрали как образец воздействия крупного проекта 
транспортной инфраструктуры на экологические и социальные условия жизни в регионе. Исследова-
ние фокусируется на мобильности и социальности людей, проживающих в зоне строительства БАМа, 
и проблематизирует явление «отсталости» через изучения мобильности и социальности строителей 
БАМа. На более общем уровне Швейцер обсуждает «онтологический поворот» в текущих антрополо-
гических дебатах. Интервью записано  Е. Гудовой (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

*     *     *

Ещё раз поздравляем всех наших коллег из Высшей школы экономики с включением университета в 
список топ-100 по социологии глобального предметного рейтинга QS.
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Dear Colleagues, 

We are pleased to inform you that the Higher School of Economics reached the Sociology top 100 in this 
year’s global QS World University Rankings by Subject. This is a great achievement, as the HSE is the only 
Russian university to score that high in the Rankings. Overall, HSE was rated in 13 QS subjects for 2016, 
including top 100 scores in Economics and Econometrics and in Politics and International Studies. 

Now we turn to the new issue of the journal.

Andrei Semenov (from the Center for Comparative History and Politics) and Vsevolod Bederson (Assistant 
Professor, Department of Political Science, Perm State University) present a study examining organizational 
reactions in the Russian third sector to adoption of the so-called “Foreign Agents” law in July 2012. Within 
the framework of organizational and resource dependence theories, they analyze state “licensing” policy in 
relation to civil society organizations and the tightening of regulation in this sector. Empirical data from inter-
views with 19 representatives of NGOs in nine regions of Russia reveal that these organizations have shown 
a great degree of resilience in adapting to these changes through diffusion of organizational form to minimize 
the costs of new legislation.

In the section “Beyond the Borders,” we publish a Russian translation of the first chapter of the book Inequal-
ity: What Can be Done? (Cambridge, MA; London: Harvard University Press, 2015). The author, A. B. At-
kinson, (Centennial Professor at the London School of Economics and Fellow of Nuffield College, Oxford) 
discusses the issue of increasing inequality in the distribution of income in the contemporary world, based on 
historical data covering more than a century of evolution. In the published chapter (“Setting the Scene”), the 
author defines the notion of inequality and asserts the need to resolve issues related to the main parameters of 
inequality. The chapter is published with kind permission of the Gaidar Publishing House.

Anastasia Andreeva, Julia Klimeshova, Maria Kudryavtseva, and Anastasia Lobanova co-authored “Ratio-
nalization of Modern Life: The Case of Water Consumption in Moscow.” The study investigates how the in-
creasing rationalization of everyday life has transformed water consumption practices. Data from 26 in-depth 
interviews demonstrate how the mechanisms of control and calculative behavior are manifested in both the 
conscious and unconscious strategies (such as measuring tactics) developed by Muscovites to increase the 
volume of water consumed.

Polina Popova (Department of Sociology, Higher School of Economics) reviews economic, psychological, 
and sociological theories of financial disagreements within families in an attempt to explain how financial 
conflicts arise, examining empirical studies of family conflicts and how money problems contribute to them. 
Drawing on theories of family systems, family stress, social exchange, distribution of benefits, and role theory, 
she explores the conflict formation process and possible predictors of financial conflict within the family. 

Natalia Conroy (LSES, HSE) presents a review of Zsuzsa Berend’s book The Online World of Surrogacy 
(NY, Oxford: Berghahn Books, 2016). Based on a decade-long ethnographic study of writing behavior among 
a “self-selected group of amazing women” (the SMO’ers), this is the longest extant study of both American 
surrogacy and the social dynamics of online discussions. The patterns of discussions initiated by the SMO’ers 
related to parenting and motherhood, work and relationships, contracts and money, goods and gifts, as sur-
rogate mothers and childless couples sought to negotiate online the moral significance of these concepts in the 
context of market rationality, and to develop a win/win project, bringing a new life into the world.

VR INTRODUCTORY REMARKS
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The journal also includes  information on a number of sessions of the forthcoming XVIII International Confer-
ence on Modernization of Economy and Society (April 11–14, 2017), hosted by the National Research Uni-
versity’s Higher School of Economics. The Program Committee is chaired by Professor Yevgeny Yasin. After 
screening the draft program, we selected sessions likely to be of most interest to economic sociologists. 

Texts in English

Peter Schweitzer (Professor at the Department of Social and Cultural Anthropology, University of Vienna) 
was interviewed in Vienna in December 2016. He talks about his studies in Siberia and the Arctic region, 
which started from an exploration of hunting and gathering societies of Chuckotka and Sakha regions and 
led him to the University of Alaska Fairfax. Schweitzer’s current international project, “Configuration of Re-
moteness,” analyzes the construction of the Baikal-Amur Mainline [BAM] as an example of the influence of 
transportation infrastructure on the ecological and social conditions of life in the region. The research focuses 
on the “mobility” and “sociality” of people living in the vicinity of BAM construction and questions the de-
velopment of “remoteness” through shifts in the mobility and sociality of BAM builders. In broader terms, 
Schweitzer discusses the “ontological turn” in ongoing anthropology debates. The interview was recorded by 
Elena Gudova (NRU HSE). 

*     *     *

Once again, our congratulations to all our colleagues from the Higher School of Economics on reaching the 
top 100 in Sociology in the QS Global Subject Rankings. 


